



Le CPES SEnS célèbre sa première promotion à Rennes

Vendredi 28 novembre 2025, l'amphithéâtre Jean Jouzel de l'Université de Rennes a accueilli la première cérémonie de remise des diplômes du Cycle Pluridisciplinaire d'Études Supérieures (CPES) Sciences, Environnement et Société (SEnS). Cet événement marque l'aboutissement d'une formation innovante, née en 2022 d'une collaboration unique entre l'Université de Rennes, l'École normale supérieure de Rennes (ENS Rennes) et le lycée Chateaubriand, avec le soutien du rectorat et du ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche. Elle incarne une ambition forte : former des étudiants capables de relever les grands défis scientifiques et sociétaux grâce à une approche interdisciplinaire.

Une cérémonie sous le signe de l'innovation et du collectif

Organisée par l'Observatoire des sciences de l'environnement de Rennes (OSERen), la cérémonie a réuni étudiants, familles, enseignants, chercheurs et partenaires institutionnels pour célébrer la réussite de cette première promotion, pionnière dans un parcours exigeant et pluridisciplinaire.

« Vous avez fait un vrai saut dans l'inconnu et vous serez à jamais les premiers », a rappelé **Dimitri Lague**, directeur de l'OSERen, saluant l'engagement et la détermination des diplômés. « Le collectif que vous êtes devenu, l'enthousiasme dont vous avez fait preuve et votre réussite, sont une grande source de satisfaction pour toute l'équipe pédagogique du CPES. Nous sommes très heureux d'être là ce soir pour vous célébrer. »

Une formation née d'un défi collectif

Créé en un temps record, le CPES SEnS s'est imposé comme un laboratoire pédagogique favorisant l'ouverture disciplinaire et la formation à la recherche dès la première année.

Sophie Colléaux, directrice adjointe du lycée Chateaubriand s'est fait la voix de Pierre Johannel, proviseur au moment de la création du CPES : « une belle rencontre entre des structures de formation, entre des formations, entre des disciplines d'enseignement, mais surtout entre des personnes qui donnent sans compter, qui veulent constamment progresser pour la réussite des élèves et des étudiants. »

« C'est une petite révolution tranquille dans la formation scientifique », a souligné **Pascal Mognol**, président de l'ENS Rennes, insistant sur l'importance de former des spécialistes capables de dialoguer avec des spécialistes d'autres disciplines pour relever les défis contemporains. « Nous voulons des chercheurs, des innovateurs, des esprits curieux, qui ne se contentent pas de suivre les chemins tracés, mais qui inventent les routes de demain », a rappelé Pascal Mognol.

Une aventure humaine et académique

Les intervenants ont rappelé la genèse du projet, porté par l'enthousiasme des équipes et la confiance des étudiants. **Cécile Lecomte**, vice-présidente de l'**Université de Rennes**, a évoqué « *la magie du CPES SEnS* », née d'une mobilisation exceptionnelle et d'une volonté commune d'innover. « *Nous étions début janvier 2022, rien n'était prêt, et en septembre nous accueillions la première promotion. Vous avez contribué à construire votre formation, c'est exceptionnel. Cette promo a mis la barre très haute.* »

En quelques semaines, les équipes pédagogiques des trois établissements ont conçu un programme pluridisciplinaire, déposé sur Parcoursup à dix jours de la clôture des inscriptions. Résultat : **220 candidatures pour 24 places affichées**, preuve de l'attractivité immédiate du projet. La première promotion a finalement accueilli 30 étudiants, tous motivés par l'ouverture scientifique et la recherche.

Une approche unique saluée par le rectorat

Le **rectorat**, représenté par **Vincent Fertey**, a insisté sur la singularité et la portée de ce diplôme : « *Cette formation est unique car elle associe trois établissements majeurs de la place rennaise. Vous avez fait preuve de persévérance et vous avez su trouver les ressources pour aller de l'avant. En un mot, pour grandir. Un diplôme, c'est un niveau de connaissance, mais c'est surtout une magnifique liberté : la liberté de choisir les orientations que vous souhaitez donner à votre vie intellectuelle et professionnelle.* »

Il a invité les diplômés à cultiver curiosité et esprit critique : « *Prenez le temps, ne cédez jamais à la simplicité, exercez le potentiel de votre curiosité, cultivez le goût de la controverse, de l'observation et du débat pour agiter le monde des idées et en produire peut-être de nouvelles.* »

Un esprit collectif et des parcours prometteurs

Au-delà des cours, la cérémonie a mis en lumière l'esprit collectif qui a marqué ces trois années. Les étudiants eux-mêmes ont témoigné avec humour et émotion : « *On est tous arrivés en CPES sans vraiment savoir ce qu'on faisait là... mais on a survécu !* »

« *Ces trois années ont été bâties par l'ensemble du personnel, mais aussi par les liens entre nous. On a résisté à la pression, aux repas du RU, aux contrôles de maths... grâce au pouvoir de l'amitié.* »

« *C'est en riant qu'on apprend le mieux, c'était notre slogan et on l'a maintenu tout du long !* »

Les témoignages des diplômés ont également illustré la richesse des débouchés : masters en mathématiques, biodiversité, économie, santé publique, ingénierie, ou encore écoles d'ingénieurs et ENS. Tous ont souligné l'importance des stages de recherche à l'étranger et des expériences pluridisciplinaires qui ont marqué leur parcours.

Cette première cérémonie ouvre la voie à de nouvelles ambitions : renforcer la visibilité du CPES, développer les liens entre promotions et envisager la création d'un second CPES à Rennes.

À propos du CPES SEnS

Le Cycle Pluridisciplinaire d'Études Supérieures Sciences, Environnement et Société est formation exigeante de 3 ans qui allie le meilleur des classes préparatoires, de l'université et des grandes écoles. Elle permet aux étudiants et étudiantes de maîtriser les connaissances et de développer les compétences nécessaires pour appréhender la complexité de l'impact des sociétés sur leurs environnements.

[+infos > https://cpes-sens.univ-rennes.fr](https://cpes-sens.univ-rennes.fr)

Contact presse : Cécile Bruneau - communication@ens-rennes.fr - 06.80.14.52.49

Suivez-nous sur Facebook, LinkedIn ou Instagram @ENS Rennes